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近日有报道称，2012年5月至2013年5月，长春市人民检察院反贪局办案
人员多次到海口、三亚等地调查一起案件。有证据显示，其中一名“利害关
系人”所控制的公司，支付了办案人员在海南办案期间的住宿等费用。另一
名“利害关系人”，则与两名办案人员搭乘过同一航班的头等舱。(2月12日

《中国青年报》) 漫画/曹一

“欢迎”调查
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深化改革离不开“心往一处想”

许多人都有这样的体会：为人
处事心里要有“一杆秤”，要把握住
衡量是非的“尺度”，树立起鉴别好坏
的“标准”。尺度和标准缺失了，做事就
很有可能“跑偏”。放在国家和社会的
层面，也是同样的道理。因此，在社会
思想日益多元、多样、多变的情况下，
树立主流价值，凝聚共同信念，具有
极其重要的意义。

当下我国正处于转型期，伴随经
济体制、社会结构、利益格局的大调
整大变革，人们的利益诉求和思想观

念也趋向多元。应该说，这是开放社
会的正常现象。但值得警惕的是，一
些人受种种因素影响，出现了价值紊
乱、价值迷茫等问题。正如刘云山同
志所指出的，“在一些领域和一些人
当中，价值判断没有了界限、丧失了
底线，甚至以假乱真、以丑为美、以耻
为荣。”无论是一些明星凭借低俗、出
位的表演走红，还是各种所谓的“大
师”层出不穷却备受追捧，再加上最
近一段时间引起热议的“扶不扶”事
件，都体现出某些人的价值观、是非
观出现了混乱，道德责任感存在缺
失。这样的情况扰乱了人们的思
想，也污染了社会风气。

尤其值得注意的是，如果没有
基本的价值底线，连分清是非对错

都可能是件难事。当下，我们处在
复杂、多元的思想场、舆论场中，本
身就有多种多样的声音。如果没有
被广泛认同和遵循的“原则”，各种
意见交流和辩论时也就没了“支
点”，很可能会出现自说自话、鸡同
鸭讲的情况。如此一来，不但无益
于明辨是非，也不利于理性沟通、
求同存异，甚至还会增大思想领域
的离心力，在争论中白白浪费精
力，最终阻碍社会的前进。

社会主义核心价值观的提出，
具有“凝神聚气”的作用。其对应着
时代的要求，体现了价值理想上的

“最大公约数”，也引发了广泛认
同；另外，24个字的内容表述，指出
了国家、社会、公民三个层面的价

值导向，规范性和实践性都很强，
便于理解和遵循。某种程度上说，
核心价值观既是“罗盘”，也是“标
尺”，其中一些标准可能不是人人
都能做到的，但至少能让人分清是
非，看清方向。

尤其在当前的大背景下，改革
已进入攻坚期和深水区，需要完成
的任务格外艰巨。此时，更需要心
往一处想，劲往一处使，在理想信念
方面达成共识。培育和践行社会主义
核心价值观，可以发掘出每个人心底
蕴藏的善良道德意愿和情感归宿，形
成民众共同的理想和追求，实现“多
元之中有砥柱，多样之中有主导，多
变之中有准星”，为深化改革提供更
大的合力。

葛评论员观察

本报评论员 赵丽

□舒锐

“以往过节难免有迎来送往、互
相请吃，现在就是自己掏钱也不敢
了，就怕碰上纪委来暗访。”说起刚
刚过去的春节，广东省的一位省直
机关公务员说出了这样的话。(2月
12日人民网)

公务人员如此“低调”，也许是
为了“明哲保身”，不给自己惹“麻
烦”。个人做出这样的选择无可厚
非，但其中反映的深层问题还是值
得思考的。

如果真只是花自己的合法收入
宴请亲朋好友，既不是谋求上司“照
顾”，也不是接受被管理者请吃，那
么直面“瓜田李下”又有何妨，碰上
纪委暗访又能怎样？一名合格的公
务人员本该有随时随地接受监督、

接受调查的底气。
然而很多时候，一些公务人员

并没有这样的底气。在一些媒体公
开报道的反腐案件中，不少落马官
员都是因为“小事”进入公众眼帘，
最终经过深入调查，被扯出一系列
违法问题。心中有鬼、心中有愧，自
然容易神经过敏，连正常的生活都
会受到影响。如此一来，恐怕也会对
相关的规定感到不理解、不适应，产
生抵触情绪。

当然，底气的产生需要公务人员
一以贯之地保持廉洁，真正做到两袖
清风，不存在任何廉政、作风问题，既
不怕纪检监察部门的明察暗访，也不
怕来自群众的眼睛。只要坚持在法律
和纪律允许的限度内活动，无论置于
怎样严格的规定和监管之下，公务人
员都可以拥有轻松自由的生活。

有底气的公务员不怕暗访

“逃离北上广”是个伪命题

葛公民论坛

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

□晏扬

近日有媒体报道称，尽管北上
广等一线城市仍让不少毕业生难以
抗拒，但越来越多的毕业生在求职
时更加务实。2013年，有61%的高校
毕业生“逃离北上广”，回到二三线
城市工作，或者选择在“家门口”就
业。(2月12日《大河报》)

乍一看，“61%”这一数据，似乎
印证了“逃离北上广”这一颇显宏大
的趋势。可冷静思之，“逃离北上广”
果真成了一种潮流吗？

不妨先来分析61%这个数据。
从新闻报道中看，所谓“逃离北上
广”，是指全国高校毕业生中有61%

的人选择在二三线城市工作或在
“家门口”就业，换言之，有将近四成
的毕业生“难以抗拒”北上广等一线

城市的诱惑。一线城市就那么几个，
这个比例还不够高吗？还能叫“逃离
北上广”吗？

与“逃离北上广”相对应，近年来
“逃回北上广”也是一个屡被提及和
热议的话题。至于“逃回”的原因，媒体
报道同样能归纳出几条，比如“小地
方”人际关系复杂、“拼爹”风气浓厚、
收入待遇太低、个人发展空间有限等
等，同样是有理有据、有鼻子有眼。那
么，究竟哪种选择形成了一股潮流？

其实，不管是“逃离北上广”还
是“逃回北上广”，或许都是“盲人摸
象”般得出的结论。在这个人口流动
频繁的时代，有人向往大都市的繁
华，有人迷恋中小城市的安逸，这些
都是再正常不过的事情。大城市和
中小城市各有优势，也谈不上哪一
种选择更加务实。

“民工荒”有一个明显的特
征，即主要集中在制造业领域。
出现这种现象的一个原因是，
在过去的若干年里，中国城市
化率迅速提高，不同级别的城
市规模都出现了巨大的人口膨
胀，不管是一线城市还是三四
线城市，人口规模的增加以及
收入的提高，为服务业的发展
创造了巨大空间，从而与制造
业争夺劳动力。

“民工荒”会倒逼中国产业
转型，让大部分低端制造业退
出市场。已经有相当一批企业
开始向其他人工更低的国家转
移。一部分有品牌影响力的大
企业为了确保稳定的劳动力，
开始向工人提供住宿、孩子教
育以及其他保障与福利，事实
上，这些福利对农民工而言比

工资更有吸引力。但是，对于那
些劳动力强度与重复性比较大
的制造业，未来只能通过机器
人来体现传统的劳动力，在“人
口红利”逐渐消失的中国，这是
一个必然的趋势。

目前中国劳动力市场存在
结构性问题，制造业高端技工非
常稀缺，这需要中国加强劳动力
的技术培训，以便培育更多技术
型人才为转型与升级提供可能。
其次，大学生就业困难意味着高
端服务业发展不足，应该在金
融、文化、通讯、法律等领域尽快
制定开放性政策，推动高端服务
业的发展，培育更多的城市中产
阶级，产生更多的需求，才能创
造更多的服务业岗位，这也是发
达国家曾走过的必经之路。(摘自

《21世纪经济报道》)

葛媒体视点

“民工荒”倒逼中国产业转型

财政专项资金是实施宏观
调控的重要经济手段，是国家
提供均等化公共服务的财力基
础。近年来，随着各级政府财力
增加，专项资金占财政支出的
比重不断提高，有的地方甚至
高达65%以上，专项资金涉及
领域越来越广、涉及项目越来
越多。大规模的专项资金有力
支持了经济建设和社会事业发
展，但也日益暴露出许多问题，
特别是违规违纪问题屡有发
生，大量专项资金被截留挪用，
甚至被挥霍浪费，既影响了财
政良性运行，也扰乱了财经秩
序。

随着经济增速放缓，加之
结构性减税和增支政策的影
响，我国财政收入增幅明显回
落，而支出却刚性增加，财政收
支矛盾非常尖锐。面对当前的
财政形势，一方面要切实强化

“过紧日子”的理念，另一方面，

要深化专项资金管理改革，使
有限的财政资金发挥最大的使
用效益。

首先，要加强专项资金清
理整合，对已到期、任务已完成
和失去政策依据的专项资金，
认真进行清理并予以取消。第
二，深化预算编制改革，所有专
项的项目指南、管理规定、实施
结果等要向社会公开，接受公
众监督。第三，健全专项资金绩
效管理，形成以绩效目标为导
向，以绩效评价为手段，以结果
应用为保障，贯穿预算编制、执
行、监督全过程的预算绩效管
理体系。第四，强化专项资金监
督检查，将财政监督结果与信
息披露作为依法行政的重要内
容。(摘自《经济日报》，作者于
长革)

专项补贴莫成财政“乱贴”

葛一语中的

没想到中国的民间力量如
此强大，以至于把自留地的草都
长成树了，这个树又把水泥地也
翻开了。

在新东方董事长俞敏洪看
来，中国经济社会的进步既有政
府的进步，也包含民间力量的进
步。在市场发挥决定性作用的大
背景下，“看不见的手”和“看得
见的手”从相互比拼更多地开始
走向相互促进。

收入水平不一样，缴费能力
不一样，消费水平不一样，在多
种不一样当中，要让保险制度完
全一样，没有现实基础。

近日，中央财经大学中国社

会保障研究中心主任褚福灵在
接受采访时表示，我国养老保险
多轨制，是经济发展不平衡的一
个反映。要实现待遇均衡，还需
从提高总体经济水平、缩小收入
差距入手。

我今年卖了50亿，实际上我
的利润只有几千万，极其微薄的
利润。

名流置业集团股份有限公
司董事长刘道明的这句话，尽管
有些哭穷的味道，但还是应当对
人们思考问题有所启发。面对社
会普遍关心的房价问题，需要包
括财税体制改革在内的多方共
同努力。

在当前的大背景下，改革已进入攻坚期和深水区，需要完成的任务格外艰巨。此时，更
需要心往一处想，劲往一处使，在理想信念方面达成共识。
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